

## **Discours de Sa Majesté le Roi au 18<sup>ème</sup> sommet de la Ligue des Etats Arabes**

"Louange à Dieu.

Prière et salut sur le Prophète, Sa famille et Ses compagnons.

Excellence, Monsieur le Président.

Majestés, Altesses, Excellences.

Excellence, Monsieur le Secrétaire général de la Ligue des Etats Arabes.

Excellences.

De prime abord, Il M'est agréable d'adresser à Notre honorable frère, Son Excellence, Monsieur le Président Omar Hassan Ahmed Al-Bachir, l'expression la plus sincère de Mon estime et de Ma gratitude pour son pays frère qui accueille cette session ordinaire annuelle du Sommet arabe. Au peuple du Soudan, pétri d'histoire, Je souhaite davantage de progrès et de prospérité dans le cadre de l'unité, de la concorde et de la réconciliation nationale.

De même, Je tiens à dire à notre vénérable frère, Son Excellence, le Président Abdelaziz Bouteflika, combien nous nous réjouissons des efforts louables qu'il a déployés pendant sa présidence du Conseil de la Ligue Arabe, ainsi que de son attachement constant à l'application des résolutions importantes issues du dernier Sommet arabe.

Nous apprécions, certes, le fait que le Sommet s'attache désormais à tenir régulièrement ses sessions, et s'oriente vers un traitement de fond des questions de sécurité, de stabilité et de développement dans notre région arabe. Mais, ce qui importe le plus, c'est bien d'assurer la mise en œuvre des résolutions que nous prenons, et mieux encore, de nous engager envers nous-mêmes et envers nos peuples pour faire en sorte que chaque session du Sommet constitue un saut qualitatif dans le processus de concrétisation de la solidarité arabe, et d'impulsion de la consolidation des relations interarabes, processus qui devrait favoriser l'émergence d'une volonté commune de coopération dans le cadre d'une vision réaliste, empreinte d'un esprit de travail collectif.

Il nous appartient, donc, de faire de ces rencontres périodiques autant d'opportunités pour nous concerter sur les moyens de répondre aux

attentes de nos peuples, qui aspirent à l'unité et à la cohésion, ainsi qu'à une réelle coordination de nos efforts de développement. Il nous incombe également de nous pencher sur les crises et les dangers qui guettent notre nation, ainsi que sur les événements douloureux, les développements et les contraintes qu'elle connaît malheureusement.

La publication des caricatures ayant porté atteinte à l'image du plus noble des Envoyés, notre seigneur le Prophète Mohammed, paix et salut sur lui, a montré l'impérieuse nécessité de conjuguer les efforts de tous, gouvernements, organisations internationales, instances religieuses, intellectuels, médias et acteurs de la société civile, confondus. Il fallait, en effet, face à cet incident fâcheux, apporter une riposte civilisée et ferme, se fondant sur les principes que prône notre religion, et sur la noblesse de ses valeurs immuables et de ses enseignements appelant à la concorde, à la paix, à la tolérance et à la coexistence entre les religions et les civilisations.

A cet égard, le Maroc appelle à l'élaboration d'une Charte internationale qui fixe les règles devant concilier la liberté d'expression et d'opinion et le respect des valeurs religieuses sacrées et des croyances spirituelles de tous les peuples du monde. C'est ainsi que nous pourrions poser les jalons fondateurs d'un dialogue et d'une synergie entre les civilisations, barrant ainsi la route à la propagation des thèses haineuses et extrémistes dont certains partisans zélés de la confrontation et du choc des civilisations se font les chantres.

Excellence, Monsieur le Président.

Majestés, Altesses, Excellences.

Pour faire face aux menaces qui guettent notre Nation et relever les défis auxquels elle se trouve confrontée, il est impératif de créer un climat de dialogue, de clarté et de sincérité partagée. Cette démarche devrait permettre d'assainir les rapports inter-arabes et d'aplanir les obstacles conjoncturels et objectifs en vue de parvenir à un règlement des différends chroniques, de sorte à préserver les droits de chacun à son intégrité territoriale, à sa souveraineté nationale et à un bon voisinage.

A cet égard, nous vous assurons que le Royaume du Maroc ne ménagera aucun effort pour promouvoir de manière optimale l'action d'intégration arabe, et pour explorer les voies et moyens d'y parvenir et instaurer les mécanismes permettant de capitaliser toutes les opportunités et tous les projets en vue de la mise en place d'un véritable partenariat axé sur les objectifs de développement humain et sur la nécessaire amélioration des conditions de vie des citoyennes et des citoyens arabes.

Outre le premier impératif de corriger les dysfonctionnements pénalisant les échanges économiques et commerciaux entre nos pays, ce partenariat exige d'endiguer le déclin enregistré dans les relations

économiques interarabes, et de relever les défis posés par la mondialisation et le libre échange. Cela devrait favoriser l'émergence d'un groupement régional de poids, aussi bien à l'intérieur de notre espace euro-méditerranéen, où des échéances décisives nous attendent, que dans le contexte de notre ancrage africain, dont nous sommes, par ailleurs, très fiers.

Il est évident que la démarche suivie dans les rapports que les Etats arabes entretiennent avec les pays frères de l'Afrique sub-saharienne, a montré ses limites, voire certaines déficiences, liées non seulement à des conditions politiques spécifiques, mais aussi à l'inadaptation du modèle de coopération en cours aux spécificités et aux réalités africaines.

Dans ce contexte, le Maroc a toujours veillé à donner un contenu concret à la coopération Sud-Sud, notamment au niveau de l'Afrique, partant en cela d'une approche solidaire, axée principalement sur la formation des ressources humaines et une réceptivité réelle et effective aux problèmes prioritaires en matière de lutte contre la pauvreté, de prestation des soins médicaux, et d'assistance aux populations marginalisées, et ce dans le cadre de la consolidation du développement humain global.

Excellence, Monsieur le Président.

Majestés, Altesses, Excellences.

La cause du peuple palestinien frère reste au centre de nos préoccupations, compte tenu des circonstances difficiles qu'il traverse du fait de la persistance de l'occupation israélienne. Israël s'obstine, en effet, dans son refus de mettre un terme à ce conflit âpre et amer sur la base des principes et résolutions de la légalité internationale et de l'initiative de paix arabe, laquelle a retenu le principe de l'établissement de relations normales avec Israël, en échange du retrait intégral de celui-ci des territoires arabes occupés.

Nous saluons la régularité et la transparence qui ont marqué les élections législatives palestiniennes, à travers lesquelles les différentes composantes du peuple palestinien ont exprimé leur attachement à l'option démocratique.

Nous estimons que la poursuite du soutien international en faveur des institutions représentatives palestiniennes, constituerait un appui à ce choix, et inciterait lesdites institutions à faire tout ce qui est en leur pouvoir afin de faire progresser le processus de paix, dans un sens garantissant les droits palestiniens légitimes qui doivent, du reste, demeurer au-dessus de toute autre considération.

Ayant sans cesse soutenu tout effort visant à créer un climat de paix et de confiance dans cette région sensible du monde, le Maroc réaffirme son soutien traditionnel à la direction palestinienne, en la personne de son guide éclairé, Notre très cher frère, Mahmoud Abbas, Président de

l'Autorité Nationale Palestinienne, afin que celle-ci puisse poursuivre la lutte nationale pour parvenir à une solution pacifique, juste et durable, garantissant l'établissement d'un Etat palestinien indépendant et viable, avec Al-Qods Al-Charif comme capitale, et vivant côte à côte avec Israël.

Par ailleurs, nous appelons les parties influentes, notamment le "Quartet international", à assumer leurs responsabilités en vue de sortir le processus de paix de la dangereuse impasse dans laquelle il se trouve en raison de l'intransigeance d'Israël et de son entêtement à vouloir imposer la politique du fait accompli, bafouant ainsi la légalité internationale et les accords conclus par les parties concernées. A cet égard, nous réaffirmons notre rejet des solutions unilatérales, notamment celles relatives au statut final et en particulier aux frontières et à la question d'Al-Qods Al-Charif.

En Ma qualité de Président du Comité Al-Qods, Je tiens à exprimer les vives inquiétudes que nous inspirent les fouilles, transformations structurelles et pratiques auxquelles se livrent les autorités d'occupation dans la ville sainte d'Al-Qods, en une violation flagrante des résolutions onusiennes et des conventions internationales pertinentes. A l'évidence, ces agissements constituent une grave atteinte à la spécificité historique de cette ville sainte, qui doit demeurer un espace de tolérance et de coexistence.

En exprimant toute notre sympathie au peuple irakien frère, éprouvé par une conjoncture dramatique, nous insistons sur la nécessité pour lui de recouvrer sa souveraineté pleine et entière, de protéger son unité nationale et de parachever la mise en place d'institutions nationales propres à redonner espoir aux Irakiens et à leur garantir paix, stabilité et sécurité. Nous exhortons, à cet égard, toutes les forces et les sensibilités politiques et religieuses concernées à faire preuve de retenue et de sagesse pour dépasser cette épreuve et mettre un terme à la spirale de violence, de dévastation et de terrorisme. Nous réaffirmons, par ailleurs, notre soutien au processus de paix, d'unité et de concorde en cours au Soudan frère, sous la conduite de notre cher frère, Son Excellence, le Président Omar Hassan Ahmed Al-Bachir, auquel Je tiens à rendre un hommage particulier pour les efforts qu'il déploie afin de préserver la souveraineté et l'intégrité territoriale de son pays.

Le Royaume du Maroc, qui s'est toujours identifié sincèrement et loyalement aux causes arabes, réaffirme sa disposition constante à contribuer, avec assurance et optimisme, à l'édification d'un nouveau système de coopération moderne, dynamique et efficace, qui nous permette de mobiliser nos potentialités et nos capacités endogènes pour engager les réformes nécessaires, dans le strict respect des spécificités de nos peuples, et de l'unité nationale et de l'intégrité territoriale de chacun de nos pays.

Telle est la voie judicieuse à emprunter pour assurer la réhabilitation et la mise à niveau du groupement arabe, lui permettant ainsi de puiser dans le

génie de ses fils et de se prévaloir de ses valeurs pérennes, afin d'apporter sa contribution à l'enrichissement de la civilisation humaine.

Nous implorons le Très-Haut de guider nos pas sur le droit chemin, de nous inspirer sagesse et clairvoyance, et de couronner de succès les travaux de ce Sommet sur lequel nos peuples fondent tant d'espoirs.

Wassalamou alaikoum warahmatoullahi wabarakatouh".